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法是否有入心呢？
心要時時調整，
若是毫釐之偏，
差之於千里，迷
與覺，凡聖之差



我們每天聽法，法是否有入心呢？心真的要時時調整
，我們若是毫釐之偏，就差之於千里。看看時鐘的指
針，它的中心永遠都不變，這個針，指時的針，卻是
每一秒鐘，它那尖端就偏移，移一下，移動了，看，
如何的移動，它的中心軸還是不變。一天二十四小時
，僅管二十四小時這樣地轉，但是它的心還是定位。
同樣的，我們人，我們的性，我們的心，我們若同樣
回歸到我們的中心來，不論天地之間如何地輪轉，但
我們的心還是永遠永恆。經典就這樣說，偏在五道四
生，或者是修行「二十年間」，一念無明，偏了。



所以我們在五道四生真的是苦不堪，不知回歸的路程
。這就如時針，定位脫離了。所以，這樣一直偏，輪
迴在五道之中。這是我們內心，這個心的針，讓它偏
掉了。何時才可以回歸呢？那就要真正了解方法，這
個時鐘的針才有辦法回歸。若能這樣順著法則，不論
時間多長，隨著法則，還是一樣永遠都是在中心。這
樣的比喻，不知大家能不能了解？我們未來的時間還
有多長呢？今生此世短短是幾十年，但是來生來世，
我們是不是會再脫離了中心？又要再偏離多遠呢？我
們就不知道了。所以我們現在就是要趕緊，不管未來
能夠再輪轉多久，還是中心要正確。



就如佛陀，釋迦牟尼佛一直在提起過去，無央數
劫，生生世世，他都不脫離這念心。這念求法、
成佛的心，永遠都不脫離。儘管無央數劫的時間
，無法去算數來生到底幾生世在人間。佛陀自己
也說，無法訴說來回在五道中。但是，他那分堅
定的道心，生生世世就是同樣一念心，行菩薩道
。他的心，道心堅定，就毫釐不偏。所以永遠都
是固定一個位置，那就是本覺，他的覺性不偏差
。而我們凡夫就是覺性偏差，如時鐘一樣。



我們覺性不偏就如時鐘，我們若是覺性偏差，如
那時鐘的中心偏離了，就會亂掉了。所以這是在
「凡聖之差」，什麼叫作凡夫？什麼叫作聖人？
只是偏在「迷之於背覺」。我們若背覺，就合塵
了。若我們要真正再回歸本覺，那就要背塵合覺
，只在覺與迷之間。所以我們聽法就是要覺，覺
悟我們的人生方向，不要偏差，一偏，那叫做迷
。迷之，就是背覺，與覺悟就背道而行了，這樣
我們要再回來就困難了。



每十五秒又產生難民，6560萬個流離失所的靈魂
聯合國：全球每113人就有1人是難民或尋求庇護



所以人心本性差之於千里，這種凡聖之間，凡夫
迷，所以一念心偏向，善惡之間就分離了，變成
了惡念，這惡念一起，就開始衝突了。像這樣造
成了難民潮，到現在還是每十五秒又產生難民，
因為他們沒辦法在那裡再生活下去了，不得不逃
難。這千萬多人是不是共業呢？由不得自己啊！
所以他們就是這樣的逃。所以說「迷之於背覺」
。人人的本覺都是善良，是聖人的心，只是這樣
一念的偏差，所以迷，把我們原來清淨的本性脫
離了。



我們此時修學佛法，就是要好好向正之道來歸，
知道路要如何回來。若能人人知道再回來的路，
我們心不偏向，我們回歸回來，未來的人生，未
來的去向就不會脫離了。所以「求真向大」，這
種「知歸途」，只有一項，那就是「求真向大，
通達真實法」。這才是我們真正要走的路，所以
以說來，不要有迷，人生一偏差，那實在是歸途
茫茫。



高雄有菩薩他們在薰法香。老人家八十多歲
，七十多歲，互相勉勵去薰法香。



聽到他們說：「我年紀這麼大了，師父也年紀大了，
我們若不去聽，也很不敬。不過，聽了之後，我多懂
了很多的字，很感恩！」是啊，豈只是多認字而已，
應該也懂道理了。也有聽到，過去雖然大家一同要來
做環保，不過人多是非也多，卻是自聽法之後，大家
說的都是法，彼此之間，以前都說別人不對，現在聽
法之後都說自己不對。聽到這些老人、居士、菩薩，
他們因聽經，回歸正道來，知道要回來我們真如本性
的路。這種「求真向大，通達真實法」，這樣的機會
就能有很多，能夠歸真，回到我們的本性，通達真實
法。



現在的氣候馬來西亞吉蘭丹周圍那水災，吉蘭丹的周圍水
還很大，好幾個省。儘管說那地方不是受人禍，但是是受
到天災，但是要救人的菩薩也是從很遠要去救，要搭飛機
。若是搭車，路程也是很遠的時間。水還未退，真的是困
難重重。水若都退了之後，一片的泥濘，可能大家還需要
一段時間去幫助他們要如何清理，那麼廣，那麼大，要如
何讓他們恢復生機？這也是人間菩薩道，他們就要不畏辛
苦，這樣去付出。所以，氣候的極端也是常常有氣候災難
。人禍，心靈的極端，人禍災難。能夠平安真是福啊！想
到那些老人，年紀這麼大了，他們還是這樣認真殷勤在精
進，這種「向正道，知歸途」，有的人向大乘道走，有的
人向正道修，如果這樣的應該都是福中人。



毫釐之偏，差之於千里。這句話上人不知道開示過多
少次，但這次我似乎又更明白了。上人講的時候，配
合昨天的開示及長時間持經及薰法香，總算有一點覺
悟。為什麼正確的方向這麼重要，答案是一個會到，
一個不會到。會到達成佛的方向做法要準確，100%準
確，會到。其餘的，統統不會到。永遠不會到，除非
再次修正調整。這也是上人苦口婆心，一再叮嚀的原
因。
對準了，才能起化學變化，一生無量。
對準了，才能心包太虛，量周沙界。
對準了，才能成佛。



法入心，時時調整，隨順法則，一念
求法的心，成佛的心，殷勤精進，對
經文要恭敬，發心立願，珍惜因緣，
悟入佛法，向大乘道走，回歸本覺。
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一念無明，迷之於背覺，對法不恭敬
，發心立願後退轉，懈怠，瞋恨，愛
恨情仇，迷於聲色娛樂，欲念，貪瞋
癡，破壞天地，造惡業，複製無明。
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在大通智勝佛時代，人人都發大心了，都是有這法脈傳承
的願力。但是時間久了，中途這些人，「彼等」，這些人
，退失了道心，所以，「流落六道」。也能說六道，也能
五道。「六道」就是在五道中再多一個阿修羅道。若我們
要說「五道」，那就是阿修羅在五道都普遍存有，所以將
他納入五道中，那就叫「五道」。若將之分出去，就是阿
修羅道。現在的人間，阿修羅道有多少呢？現在的人類，
這種阿修羅實在是很多。這種瞋恨，愛恨情仇，尤其是恨
仇的心很重，不斷在報復。這樣世間不寧靜，所以社會紛
亂或者是造成人禍，難民潮，這都是在阿修羅道中在作怪
。這就是五道中再增加，非常明顯的一道，那就是阿修羅
道，這樣稱為「六道」。



大通智勝佛的時代，大家聽了，大家發大心，卻有人
中途退失了。現在好不容易又會合回來，所以佛陀開
始不得不說《法華經》。《法華經》是佛佛道同，過
去的大通智勝佛也是說《法華經》，再過去日月燈明
佛，二萬日月燈明佛，也是一樣，最後說《法華經》
。所以《法華經》是佛佛道同。從年邁時，開始他一
定要讓弟子回歸本性，能夠從迷失，迷途引入歸途，
我們的正道來，所以這個時候要講《法華經》的時候
。所以「遂至今生，始在此相會遇之」。開始在這裡
遇到了，「遇到我的兒子了」，因為法脈已經又回接
回來了。





就如佛陀他所有的一切，法完全付託給我們。我
們既是為佛子，我們應該要好好來利用。因為佛
陀二千多年前，來人間一個目的，就是希望我們
人人能體悟他的開示，我們要體悟，要悟入。佛
陀講的法，我們若能了解人生苦，苦在哪裡呢？
集啊，集在哪裡呢？過去生中的懵懂，過去生中
的無明，念念不斷複製無明，讓我們由不得自己
。



不論是人與人的會遇，父母、家屬是讓我們歡喜
呢？或者是讓我們煩惱呢？我們是讓人歡喜呢？
或者是讓人煩惱呢？我們是父母的孝子呢？還是
父母的放蕩子呢？我們再延續下去，我們的下一
代到底是來報恩的呢？還是來報怨的呢？是我們
的仇人來報怨？或者是過去我們對他有恩，要來
報恩的呢？這些我們都不知道，這都是過去生中
還是有這樣過來的，有這樣的因緣，所以這是因
緣集，聚集給我們的苦。



現在的人資訊很清楚，現在那些難民流落到很多
國家。他們的處境，他們的苦難，同在這個時代
，同在這個時候，我們能去體會他們是多麼的苦
呢。我們還能知道世間人迷於聲色娛樂，這樣在
迷的人，又是有多少呢？現在社會有多少人不知
道在造業，一直不斷不斷在消耗，消磨世間的物
質。我們的天文地理，都還是在迷茫中，還不斷
在污染天，不斷破壞地。像這樣的人，在生活中
不知覺在傷害，他們也不知。



所以我們應該要用很細心、用心，毫釐之偏，那
就差於千里。同樣是來做人，道理若不懂，偏差
了，是攸關於過去、現在、未來世，我們不斷輪
轉，是苦不堪啊！所以我們要趕緊消滅過去，「
苦、集、滅」，要消滅過去我們的無明，我們要
趕緊及時回歸我們的道路。要知道要如何回來我
們本家，我們本覺的道路要如何回來，這是我們
現在應該要好好多用心。
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